

Mais ce qu'il y eut de plus admirable et de plus touchant, ce fut la ferveur et le profond recueillement avec lesquels tout le monde assistait aux offices; point de bruit, point de causeries, ni en entrant à l'église, ni en sortant du saint lieu; on voyait que chacun se pénétrait du but de la retraite. Autour des tribunaux sacrés, l'affluence fut toujours si considérable que, malgré leur zèle, Mgr. et sept à huit Prêtres eurent peine à terminer toutes les confessions au dernier instant et cependant tous, et notre pieux Evêque à leur tête, étaient au confessionnal de 5½ du matin à 10 heures du soir!

L'infatigable Prélat ne quittait le confessionnal que pour monter en chaire, et il n'eut pas un moment de repos pendant les trois jours qu'il passa parmi nous; mais sa belle âme dut être soulagée par la docilité et, j'ose dire, la religieuse ardeur avec lesquelles ses auditeurs écoutaient ses paroles si pleines d'unction. Une fois de plus se sont vérifiées, dans la personne d'un des successeurs des apôtres, ces paroles prophétiques que le divin maître adressait à ses disciples: "Vous serez désormais des pêcheurs d'hommes." Ce charitable Prélat eut la consolation de voir s'approcher de la Table commune du bon Pasteur plusieurs brebis, qui depuis longtems s'en étaient égarées, et qui se nourrissaient de la bruyère desséchée qui croît dans les arides terrains de l'indifférence et de la tiédeur, sur les confins de l'incrédulité et par conséquent sur le bord de l'abîme.

Mgr. parut Dimanche à midi pour aller présider la retraite de Berthier et dès cet instant les exercices furent continués par Mr. Ginguet, curé de St. Charles. Il m'en eut de blesser la modestie de ce monsieur; mais aussi, en mon particulier et comme interprète de toute la paroisse, c'est un besoin pour mon cœur de lui payer le juste tribut de reconnaissance qui lui est dû. Dans ses sermons et dans les instructions qu'il nous a données, il a traité différens sujets avec cette éloquence pénétrante qui ébranle et touche tous les cœurs. Il nous a montré l'Enfer, cet Enfer si terriblement réel, dont l'idée empoisonne toujours toutes les jouissances de l'impie et dont les flammes menaçantes brillent à travers le voile, toujours diaphane, qu'il cherche en vain à épaissir, afin de se livrer à ses fausses jouissances..

Heureusement l'habile orateur ne nous avait parlé des horreurs de l'Enfer que pour nous faire mieux goûter les délices du Paradis, de cette céleste Cité qu'il dépeignit si belle que j'entendis un de nos habitans dire, en sortant de l'église: "ah! j'ai hâte de bien mourir; le ciel est si beau!" Je ne finirais pas, si je voulais parler de tout ce que cette solennité a présenté d'intéressant et de consolant pour toute âme sensible et religieuse; mais je ne puis oublier les allocutions prononcées lors des touchantes cérémonies de la consécration à la Ste. Vierge et de l'amende honorable, la première par Mgr. et la dernière par Mr. Ginguet. Aux paroles pleines d'unction et de sentimens que l'orateur faisait entendre du haut de la chaire, tous les cœurs délicieusement et, en même temps, douloureusement émus volaient vers ce divin Jésus dont le divin corps exposé sur l'autel était l'objet de toutes les